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Валерий ГОСТЕВ

14 октября в Минске
состоялся «Европейский
марш». Сторонники оп-
позиции прошли по цен-
тру города, но к Нацио-
нальной библиотеке их
не пустили. Подробнос-
ти – в репортаже «Салі-
дарнасці».

После субботнего дождя
со снегом воскресную пого-
ду можно назвать практи-
чески идеальной. Под стать
ей действуют и власти.
Вопреки ожиданиям поез-
да метро останавливаются
на станциях «Октябрьс-
кая» и «Купаловская», а
доступ на Октябрьскую
площадь открыт.

В результате к 14.00 на
Октябрьской площади со-
бралось около 300 человек
с бело-красно-белыми фла-
гами и знаменами Евросо-
юза. Вскоре там появился
экс-кандидат в президенты
и лидер незарегистриро-
ванного движения «За Сва-
боду» Александр Милинке-
вич. Он поблагодарил всех
за явку на «Европейский
марш» и повел участников
акции к разрешенному ме-
сту сбора - Академии Наук.

После этого число де-
монстрантов стало быстро
увеличиваться. Судя по
всему, многие пришедшие
в район Октябрьской на са-
мой площади появиться не
рискнули, опасаясь задер-
жаний. Когда же колонна
начала движение, «сидев-
шие в засаде» оперативно к
ней присоединились.

Первые конфликты с
милицией возникли на
площади Победы. Стражи
порядка хотели, чтобы де-
монстранты спустились в
подземный переход. Но
участники акции перешли
«по верху», в районе пере-
сечения с улицей Захаро-
ва. Спустя минуту группа
молодых людей попробова-
ла сойти с тротуара на

проезжую часть проспекта,
но их быстренько оттесни-
ли назад.

Проходившие мимо
пенсионеры обвиняли в
«Европейском марше» ...
БТ. Они пребывали в пол-
ной уверенности, что, если
бы сейчас по телевидению
показывали какой-нибудь
хороший фильм, то все
сидели бы дома. Но, по-
скольку ТВ-программа не-
интересная, то многие
предпочли уличные про-
гулки и, в частности, «Ев-
ропейский марш».

На площади Якуба Ко-
ласа молодежи все-таки
удалось отвоевать для себя
часть проезжей части у со-
трудников дорожно-пат-
рульной службы. В районе
пересечения с улицей Ги-
кало милиционеры попыта-
лись вернуть демонстран-
тов на тротуар, преградив
им путь служебными авто-
мобилями. Но сторонники
оппозиции просто обошли
этот кордон и продолжили
движение.

Более того, на какое-то
время группа участников
акции (около70 человек)
перекрыла весь проспект.
Но затем милиции удалось
сместить их на правую сто-
рону проезжей части.
Основная часть колонны
продолжала двигаться по
тротуару.

Тем временем к демон-
странтам присоединились
люди с плакатами следую-
щего содержания: «Легче
бегать по карнизу, чем по-
лучить в Европу визу», «Не
дали визу! Какая низость!»,
«Возврат преференций –
лучшее проявление доброй
воли».

У поворота на улицу
Бровки, сотрудники ДПС
вновь попытались вернуть
демонстрантов на тротуар,
использовав для этого ми-
лицейские автомобили. Но
не тут то было – молодежь
стала попросту перепрыги-
вать через машины, при
этом стуча руками по капо-
там и по крышам.

Пожалуй, это и было
единственным столкнове-
нием демонстрантов с сила-
ми охраны правопорядка.

Тем временем главный
редактор газеты «Народная
воля» Иосиф Середич пове-
дал Радыё Свабода, что
ради участия в марше от-
казался от присутствия на
свадьбе близкой родствен-
ницы. А один из демонст-
рантов, чтобы принять уча-
стие в акции, сбежал из
онкологического отделе-
ния больницы.

Так и дошли до Акаде-
мии Наук, где участников
манифестации поджидало
еще около тысячи человек.
Там уже все было готово
для митинга. Но молодежь
решила продолжить движе-
ние в направлении Нацио-
нальной библиотеки. В то
же время часть демонстран-
тов осталась на разрешен-
ном месте сбора.

Молодежный активист
Змицер Федорук так объяс-
нил Еўрарадыё эту ситуа-
цию: «Молодежь жаждет
свободы, перемен, а стар-
шее поколение хочет по-
дождать еще несколько
лет».

Так или иначе, но учас-
тники «Европейского мар-
ша» на некоторое время
разделились. Пересказы-
вать выступления, звучав-
шие на митинге, большого
смысла не имеет. Все они
так или иначе сводились к
одному: место Беларуси – в
Европе, а не «в одном мес-
те».

Вскоре Виктор Ивашке-
вич призвал собравшихся
у Академии Наук пройти
по всему разрешенному
маршруту (то есть до пло-
щади Бангалор) — чтобы о
«Европейском марше» уз-
нало, как можно больше
людей. Но митинга в пар-
ке Дружбы народов не
будет, предупредил он.
Оказалось, что власти отка-
зались предоставить
возможность для подклю-
чения там звукоусили-
тельной аппаратуры. Со-

бравшиеся двинулись по
улице Сурганова.

Тем временем колонна
молодежи дошла до пересе-
чения проспекта с улицей
Филимонова. Ситуация по-
степенно накалялась: к де-
монстрантам сзади подъе-
хали автозаки и автобусы со
спецназом. Тогда участни-
ки манифестации развер-
нулись на 180 градусов и
пошли навстречу «блюсти-
телям порядка». Те беспре-
пятственно их пропустили,
и колонна двинулась назад,
к Академии Наук, а оттуда
в направлении все той же
Бангалор.

До парка Дружбы наро-
дов обе колонны дошли
практически беспрепят-
ственно. Там участники ак-
ции снова разделились.
Часть не пожелала «топтать
болото» и начала ходить
вокруг парка, а еще часть
добралась до площадки,
где, собственно, был разре-
шен митинг.

Ивашкевич вышел на
сцену и еще раз объявил, что
ничего не будет: милиция
задержала звукоусилитель-
ную аппаратуру, использо-
вавшуюся у Академии Наук.
Но стихийный митинг все-
таки начался и продолжал-
ся минут 40. Впрочем, было
ясно, что «Европейский
марш» по сути финиширо-
вал.

Терпимость милиции
Александр Милинкевич
объяснил «Нашай ніве”
тем, что власти не хотят
портить отношения с Евро-
пой в такой неопределен-
ный для себя момент,
когда не решен вопрос с
энергоносителями. «Во-
вторых, в милиции тоже
много здоровых людей, —
добавил политик, — а, в
третьих, нельзя недооцени-
вать и нас. Мы – сила».

По разным оценкам, в
этой акции приняли учас-
тие от 3 до 10 тысяч чело-
век. По мнению корреспон-
дентов «Салідарнасці»,
истина лежит примерно по-
середине – 5,5-6 тысяч.
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В ходе сентябрьского

социологического опро-
са, проведенного Незави-
симым институтом
социально-экономичес-
ких и политических ис-
следований, выяснилось,
что число сторонников
действующей власти со-
кратилось.

Примечательно, что
чуть менее года назад, в но-
ябре 2006, к сторонникам
власти себя относили 47.8%
опрошенных, к противни-
кам - 18.5%, к группе «без-
различных» - 26.2%.

В таблице 2 представле-
на динамика электорально-
го рейтинга Александра
Лукашенко за последние
полтора года. В апреле 2006
г., вскоре после окончания

Как и предполагалось,
отмечают эксперты НИСЭ-
ПИ, вопрос об отношении к
власти не вызвал у белору-
сов особого затруднения, о
чем свидетельствует доста-
точно низкая доля затруд-
нившихся с ответом. Сен-
тябрьский опрос выявил
сокращения числа ее сто-
ронников.

Правда, «освободившие-
ся» голоса перекочевали, в
основном, к тем, кто отно-
сится к власти безразлично.

Отвечая на вопрос «Одни
люди считают себя сторон-
никами нынешней власти,
другие противниками, а к
какой группе отнесли бы себя
Вы?», респонденты выбрали
следующие варианты ответа:

президентских выборов, на
волне мобилизационного
возбуждения было зафик-
сировано его максимальное
значение.

Естественно, потом про-
изошел спад, однако стаби-
лизации рейтинга, как это-
го можно было ожидать, не
произошло. Интересно, что
с ноября прошлого года элек-
торальный рейтинг А. Лу-
кашенко снизился на 4.8

пункта, а количество сто-
ронников власти за этот же
период сократилось на 5.8
пункта. При погрешности
измерений в 3% данные из-
менения фактически иден-
тичны.

В сентябре впервые пос-
ле ноября 2006 года про-
изошло повышение пенсий,
но столь важное событие не
остановило снижения рей-
тинга.

Таблица 2. Динамика ответов на вопрос: «Если бы завтра состоялись выборы прези-
дента Беларуси, за кого бы Вы проголосовали?», % (открытый вопрос)

Краткосрочный прогноз
экспертов НИСЭПИ таков: В
2008 г. снижение электораль-
ного рейтинга Александра Лу-
кашенко скорее всего продол-

жится. С большой степенью
вероятности может повто-
риться картина 2002 г. Сни-
жение рейтинга первого лица
государства, символизирую-

щего неделимую власть, не-
гативно отразится на оценках
государственного курса и уси-
лит пессимистические на-
строения в обществе.

Лукашенко снова заговорил
о своей смерти

На пятничной пресс-
конференции Александр
Лукашенко назвал при-
чину, которая может
привести его к полити-
ческой смерти. «Отойти
от идеи единения - это
политическая смерть
для белорусского прези-
дента… Это была одна
из основ моей политики.
Я провел единственный
на постсоветском про-
странстве референдум о
единении Беларуси и Рос-

сии», — заявил он россий-
ским журналистам.

Напомним, в минувшем
феврале, на подобной пресс-
конференции, президент

Беларуси тоже затрагивал
тему смерти. Тогда предста-
витель агентства Reuters
поинтересовался у него о на-
личии планов участвовать в
выборах 2011 года. Лукашен-
ко заявил, что у него «нет
желания оставлять полити-
ческую деятельность», но
пожаловался на постоянное
давление из-за границы и за-
боту об экономических про-
блемах. «Иногда я получаю
такое «удовольствие» от ра-
боты, что лучше б мне сдох-
нуть», — подытожил тогда
белорусский президент.

Вышел
«Узник
президента»

Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Вышла книга, по-
священная Алексан-
дру Козулину —
«Узник президен-
та». Это хроника со-
бытий из жизни по-
литика с момента
вручения ему удос-
товерения кандида-
та в президенты и до
сегодняшнего дня.

В книгу вошли ма-
териалы Общественной
комиссии «Свободу Ко-
зулину и всем полит-
заключенным Белару-
си!», официальные
документы, судебные ма-
териалы, статьи в СМИ,
выступления Козулина,
его письма домой.

— Серию «Незави-
симое расследование»
мы начали еще в 1999
году, — рассказала ав-
тор-составитель книги
Раиса Михайловская.
— Мы долго работали
над книгой, ведь все,
описанное там, это тра-
гедия. Нам очень хоте-
лось донести все факты,
а также сохранить фа-
милии людей, винов-
ных в этом преступле-
нии.

В книге приведен
список лиц, прямо или
косвенно причастных к
уголовному делу про-
тив Козулина. Он
включает в себя 86 фа-
милий, среди которых
— и следователи, и со-
трудники милиции, и
судьи, и администра-
ция колонии и те, кто
лжесвидетельствовал в
суде.

— На самом деле
этот список должен
включать 87 пунктов —
в нем нет основного фи-
гуранта этого дела, —
отметила дочь Алексан-
дра Козулина Ольга. —
Но мы будем требовать,
чтобы и этот человек
понес наказание.
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Александр СТАРИКЕВИЧ

Девушке, обдумыва-
ющей житье, решающей
— сделать бы жизнь с
кого, в современной Бела-
руси можно порекомен-
довать: иди в доярки!
Лучшей доли, если ве-
рить Александру Лука-
шенко, не сыскать.

Год назад на встрече с
российскими журналиста-
ми глава Беларуси поведал:
«Закончили строительство
агрогородка. Этот колхоз я
«продал» Председателю
Нацбанка Прокоповичу...
Это район, средний район,
как в Московской области,
так и у нас в Беларуси, рай-
он… Я у него спрашиваю, как
дела? В очереди стоят люди

для того, чтобы устроиться
на работу. На ферму!.. Дояр-
ка получает до 600 долларов,
он мне докладывал, в месяц.
В деревне 600 долларов в Бе-
ларуси — некуда деньги де-
вать при наших ценах!”

Правда, когда коррес-
пондент «Салідарнасці» по-
звонила в указанный колхоз,
вопрос о том, сколько доярок
в хозяйстве получают до 600
долларов, очень развеселил
тамошних бухгалтеров:

— Слушайте, там из га-
зеты звонят. Рыгоравич ска-
зал, что у нас доярки до 600
долларов получают (из труб-
ки доносится дружный
смех). Куда бы их послать?
Иди ты поговори…

Прошел год. И на оче-
редной встрече с российс-
кими журналистами Алек-
сандр Лукашенко сообщил,
что в агрогородках создают-

ся «условия как в городе», а
«доярка на ферме в хоро-
ший период получает 700-
800 долларов». То есть,
заметьте, речь идет не о еди-
ничных рекордсменках, а
как бы о рядовом явлении.

Завидный рост зарплаты
— за год на 100-200 долла-
ров. Теперь мне стало понят-
но, откуда в Минске столько
дорогих новых авто. Это до-
ярки, обслужив коров на
ферме, садятся в свои «Пор-
ше» да джипы и едут в го-
родской салон красоты де-
лать маникюр с пилингом.
Они же, судя по всему, ок-
купировали дорогие минс-
кие рестораны, в которых
белорусу со среднестатис-
тической зарплатой, делать
практически нечего.

Надо полагать именно
доярки, которым в своих
деревнях деньги девать не-

куда, скупают золотые слит-
ки и бриллианты, предлага-
емые Нацбанком. Именно
труженицы села со своей
фантастической зарплатой
взвинтили до небес цены на
столичные квартиры, за ко-
торые платят, не торгуясь.

В общем, можно порадо-
ваться за доярок. Есть, прав-
да, опасения, что после пят-
ничной пресс-конференции
Лукашенко, на которой были
озвучены данные о зарплатах
на фермах, сотрудницы сто-
личных банков и коммер-
ческих предприятий в
массовом порядке начнут
увольняться по собственно-
му желанию и искать рабо-
ту в деревне. Для начала,
если не дояркой, то хотя бы
помощницей доярки…

Впрочем, есть другая
версия. 800-долларовые
зарплаты доярок являются
плодом воображения, ра-
зыгравшегося под воздей-
ствием аппарата машинно-
го компостирования мозгов,
беспрерывно работающего в
нашей стране уже 13 лет.

Папа, ты будешь меньше пить?Папа, ты будешь меньше пить?Папа, ты будешь меньше пить?Папа, ты будешь меньше пить?Папа, ты будешь меньше пить?
Нет, сынок, ты будешь меньше кушать...Нет, сынок, ты будешь меньше кушать...Нет, сынок, ты будешь меньше кушать...Нет, сынок, ты будешь меньше кушать...Нет, сынок, ты будешь меньше кушать...
Татьяна ШАХНОВИЧ

За девять месяцев те-
кущего года в Беларуси
уменьшился объем про-
даж некоторых продо-
вольственных товаров. В
то же время белорусам
уже не хватает произво-
димого в стране алкоголя,
в связи с чем правитель-
ство приняло решение
увеличить квоты на его
производство. Парал-
лельно в стране растет и
количество алкоголиков.

На учете у специалистов
на данный момент состоит
177 188 человек. Что на 5
тысяч больше прошлогодне-
го показателя. Об этом «Са-
лідарнасці» сообщил глав-
ный нарколог Минздрава
Владимир Максимчук. Тем
не менее, правительство Бе-
ларуси увеличило квоты на
производство различных
видов алкогольной продук-
ции в 2007 году.

Квоты на производство
алкогольной продукции

утверждаются в Беларуси
ежегодно исходя из объемов
ее потребления в стране.
При этом учитываются ме-
роприятия Государственной
программы национальных
действий по предупрежде-
нию и преодолению пьян-
ства и алкоголизма, сообща-
ет «Интерфакс».

Раз квоты растут, зна-
чит, белорусам не хватает
производимого в стране
спиртного.

Постановление предус-
матривает увеличение кво-
ты на производство водки и
ликероводочных изделий
на 15,5% до 13,31 млн. дал,
спирта этилового из пище-
вого сырья — на 6,5% до
9,588 млн. дал.

Производство вин плодо-
вых крепленых ординарных
может быть увеличено на
2,3% до 25,336 млн. дал. Вин
плодовых крепленых мароч-
ных, улучшенного качества
и специальной технологии
разрешено произвести 907
тыс. дал (на 7,2% больше,
чем предполагалось ранее).

Новая квота на произ-
водство вин виноградных
оригинальных в 2007 году

определена в размере 405
тыс. дал (на 8% больше),
коньяка — 134 тыс. дал (на
22,9% больше).

Примечательно, что
параллельно с ростом коли-
чества потребляемого бело-
русами алкоголя, наблюда-
ется уменьшение объемов
продаж некоторых продо-
вольственных товаров.

По информации Мини-
стерства статистики и ана-
лиза снижение объемов про-
даж произошло по всем
каналам реализации: опто-
вая и розничная торговля,
общественное питание, пред-
приятия потребкооперации.

Так, животного масла
было продано 22,1 тыс. тонн,
что на 13,9% меньше, чем
за соответствующий период
2006 года. Снизилась прода-
жа сахара — до 111,5 тыс.
тонн (на 15,9% меньше),
круп — до 98,3 тыс. тонн (на
12,1% меньше), макарон-
ных изделий — до 59,7 тыс.
тонн (на 10,6%). На 5,9%
снизилась продажа яиц.

Выходит, что соотече-
ственники стали меньше
кушать. На спиртное хвата-
ет, на еду уже нет?

В январе 2005 года, на
открытии горнолыжного
курорта «Силичи», прези-
дент Лукашенко раскрыл
согражданам секрет красо-
ты. По его словам, «чтобы
быть красивым, надо не про-
сто заниматься спортом, а с
сегодняшнего дня на 25%
уменьшить свой рацион».
«Пока на 25%, а если напо-
ловину — то вы будете про-
сто красивыми людьми. Вот
единственный рецепт —
меньше есть и больше бе-
гать». Видимо, белорусы
прислушались к совету.

А на днях президент
фактически дал «добро» на
распитие спиртных напит-
ков. «Я не верю, что может
случиться такое время, что
мы перестанем пить, рус-
ские, белорусы и украин-
цы. Это наша нацио-
нальная традиция, наше
национальное достояние...
Запретительные методы в
данном ситуации беспо-
лезны… Надо не делать не-
разумных шагов, надо де-
лать так, чтобы нанести
меньше вреда».

Так что пьем больше,
едим меньше…
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Профсоюзный активист Иван РоманПрофсоюзный активист Иван РоманПрофсоюзный активист Иван РоманПрофсоюзный активист Иван РоманПрофсоюзный активист Иван Роман
опять за решеткойопять за решеткойопять за решеткойопять за решеткойопять за решеткой

Суд Ленинского райо-
на города Гродно приго-
ворил председателя
Гродненского региональ-
ного отделения Белорус-
ского профсоюза работ-
ников радиоэлектронной
п р о м ы ш л е н н о с т и
(РЭП) Ивана Романа к
5 суткам ареста. Обви-
нение традиционное, из-
вестное еще со времен
последних президентс-
ких выборов – нецензур-
ная брань в обществен-
ном месте.

Сотрудники милиции
задержали профсоюзного
активиста вечером 9 октяб-
ря прямо на улице. Ночь он
провел в камере предвари-
тельного заключения Ле-

нинского РОВД города Грод-
но. Суд состоялся на следу-
ющий день – 10 октября.

Подобные случаи проис-
ходят в стране повсеместно.
Несмотря на то, что власти
разрешили провести 14 ок-
тября Европейский марш,
активистов демократичес-
ких сил задерживают и пря-
чут за решетку со стандарт-
ным обвинением – за мелкое
хулиганство. Так вечером 9
октября сотрудники грод-
ненской милиции попыта-
лись схватить еще одного
профсоюзного активиста
РЭП Вадима Саранчукова. К
счастью, это им не удалось.
Активиста пытались задер-
жать на лестничной площад-
ке перед входом в собствен-
ную квартиру. Родные
Вадима открыли дверь и ус-
пели буквально вырвать ак-
тивиста из рук милиционе-

ров. Тем пришлось убраться
восвояси.

Коллега Ивана Романа,
технический инспектор Бе-
лорусского независимого
профсоюза Анатолий Хоть-
ко уверен, что власти таким
образом пытаются нейтра-
лизовать активных людей.
«Власть испугалась, - гово-
рит Анатолий Хотько. -
Люди начинают понимать,
что Федерация не защитит
их права. Они стали актив-
но вступать в независимые
профсоюзы. Мы с Иваном
объездили регионы, встре-
чались с людьми, рассказы-
вали о независимом проф-
союзном движении, после
чего количество членов в на-
ших организациях вырос-
ло. Вот власть и боится,
потому что знает, что неза-
висимые профсоюзы не пре-
дадут интересы рабочих и

на сомнительные компро-
миссы не пойдут».

Напомним, Иван Роман
дважды был приговорен су-
дом к заключению под стра-
жу во время президентских
выборов 2006 года. Тогда
профсоюзный активист от-
сидел в общей сложности 15
суток – с 18 по 20 марта и с
23 марта по 5 апреля. Он был
устранен как раз на день вы-
боров – 19 марта – и на вре-
мя, когда происходили
акции протеста против
сфальсифицированных ре-
зультатов выборов. Иван Ро-
ман так же, как и Анатолий
Хотько, является свидетелем
Комиссии по расследованию
Международной организа-
ции труда по делу о наруше-
нии белорусскими властями
прав профсоюзов в стране.

В профсоюзе РЭП –В профсоюзе РЭП –В профсоюзе РЭП –В профсоюзе РЭП –В профсоюзе РЭП –
перваяперваяперваяперваяпервая
молодежная первичкамолодежная первичкамолодежная первичкамолодежная первичкамолодежная первичка

На днях студенты
нескольких могилёвских
ВУЗов провели учреди-
тельное собрание своей
первички. Все они – чле-
ны профсоюза РЭП. И до
последнего момента
принимали активное
участие в деятельности
Могилевской городской
первичной организации
РЭП.

Но на последнем Плену-
ме профсоюза было решено
развивать в организации
молодежное движение.

Один из лидеров проф-
союза РЭП Александр Бух-
востов сообщил, что в
ближайшем будущем моло-
дежные группы будут обра-
зованы также в Минске и в
Бресте. «В этих городах у
нас действуют достаточно
сильные структуры, и мо-
лодежь играет там не пос-
леднюю роль», - пояснил
профсоюзный лидер.

Он особо подчеркнул, что
для профсоюза важно, что-

бы молодые люди несли
идеи независимого профсо-
юзного движения на пред-
приятия, в свои трудовые
коллективы.

Александр Бухвостов
рассказал, что для моло-
дежных активистов в
профсоюзе планируется
реализовать специальную
программу, в рамках кото-
рой будут проведены се-
минары, встречи, куль-
турные мероприятия. «У
молодых белорусов сейчас
тоже очень много проблем.
Это и отмена льгот, и плат-
ное образование, и вопрос
трудоустройства. Как
найти рабочее место, что-
бы оно позволяло жить?
Все эти проблемы проще
решать вместе, в профсо-
юзе», - сказал профсоюз-
ный лидер. Вместе с тем
он отметил, «что руковод-
ство РЭП заинтересовано в
том, чтобы молодежное
движение работало авто-
номно, чтобы оно могло са-
моразвиваться».

Могилевские чекисты
приглашают активистов
профсоюза в кафе
Илья ГОРИН

Представитель
КГБ пригласил на ча-
шечку кофе в могилевс-
кое кафе «Сан Жорж»
лидера молодежной
организации Белорус-
ского профсоюза
работников радиоэлек-
тронной промышлен-
ности Станислава Ко-
валевского.

— Вова, уже знакомый
мне «человек в штатс-
ком», интересовался пла-
нами «насчет армии» и
ненавязчиво предлагал
«работу», — не без улыб-
ки прокомментировал
Bulletin Online «професси-
онализм» вербующих Ста-
нислав Ковалевский. —
Одним из вопросов был, по-
еду ли я на «Европейский
марш». Чтобы не расстра-
ивать офицера, ответил от-
рицательно. Естественно,
выяснил их отношение к
предстоящей отмене льгот

— сотрудникам КГБ тоже
ведь отменяют бесплатный
проезд. На что Вова мне от-
ветил: его это не очень вол-
нует, поскольку он ездит
или на машине, или на
маршрутке.

Далее Станислав пред-
ложил собеседнику схо-
дить на шашлык вместе с
профсоюзной группой. Тот
выразил своё согласие.
Как сообщает Bulletin
Online, теперь на предсто-
ящих собраниях профсо-
юзных ячеек будет обсуж-
даться предложение
провести уик-энд с офице-
рами КГБ.

Напомним, 25 сентяб-
ря произошел неприят-
ный инцидент с предсе-
дателем первички РЭП
Галиной Лисицыной. Она
зашла в кафе поужинать.
Через 15 мимо проходили
несколько мужчин. Один
из них, поравнявшись со
столиком Лисицыной, на-
клонившись к ней, сказал:
«Г-жа Лисицына, вам
привет от областного уп-
равления КГБ!», после
чего вышел из зала.

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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Профсоюз против поправок в ТПрофсоюз против поправок в ТПрофсоюз против поправок в ТПрофсоюз против поправок в ТПрофсоюз против поправок в Трудовой кодексрудовой кодексрудовой кодексрудовой кодексрудовой кодекс
 «Идет наступление

на социальные права
трудящихся»! — с та-
ким заявлением высту-
пил Совет Белорусского
профсоюза работников
радиоэлектронной про-
мышленности (РЭП). В
профсоюзе уверены, что
изменения и поправки,
внесенные Палатой
представителей Нацио-
нального собрания
Республики Беларусь в
Трудовой кодекс, ухуд-
шают положение боль-
шинства категорий
трудящихся.

Совет профсоюза счита-
ет, что изменения в Трудо-
вом кодексе направлены на
снижение социальных га-
рантий и социальной защи-
ты трудящихся, свидетель-
ствуют о продолжающемся
наступлении нынешнего
режима на социальные и
трудовые права граждан и
ведут к дальнейшему
усилению эксплуатации
работников предприятий и
организаций. Совет Бело-
русского профсоюза работ-
ников радиоэлектронной
промышленности (РЭП)

подписал заявление против
усиления эксплуатации
трудящихся

Совет профсоюза РЭП
считает, что изменения в
Трудовом кодексе направ-
лены на снижение соци-
альных гарантий и
социальной защиты трудя-
щихся, свидетельствуют о
продолжающемся наступ-
лении нынешнего режима
на социальные и трудовые
права граждан и ведут к
дальнейшему усилению
эксплуатации работников
предприятий и организа-
ций

Так, законом предус-
мотрено представление
всем работникам основного
отпуска продолжительнос-
тью 24 календарных дня.
Однако дополнительные от-
пуска согласно новой редак-
ции статей главы 12 ТК бу-
дут уменьшены. К тому же
они будут предоставляться
за счет средств нанимате-
ля, что также снижает га-
рантии работников в полу-
чении дополнительных
дней к отпуску.

Корректировке подвер-
глись и дополнительные
отпуска за ненормирован-
ный рабочий день, за рабо-
ту с вредными условиями
труда, за продолжитель-

ный стаж работы в органи-
зации.

Продолжительность до-
полнительного отпуска за
ненормированный рабочий
день, который предоставля-
ется практически всем слу-
жащим и работникам адми-
нистрации предприятий,
насчитывающим сегодня
порядка 1,5 миллиона че-
ловек, устанавливается не
более 7 дней и за счет
средств нанимателя, рань-
ше был — до 14 дней и за
счет средств бюджета.

Дополнительный от-
пуск за работу во вредных
условиях труда будет пре-
доставляться за счет нани-
мателя до 28 дней вместо
41. Кроме того, правитель-
ство планирует в течение
2008 года провести аттес-
тацию рабочих мест по ус-
ловиям труда. Можно не
сомневаться, что по ре-
зультатам аттестации про-
должительность отпусков
для работающих во вред-
ных условиях еще более
сократится.

На один день умень-
шился дополнительный от-
пуск за продолжительный
стаж работы. Сейчас вете-
раны предприятий смогут
отдыхать всего на три дня
больше, вместо четырех,

которые были ранее, и так-
же за счет средств нанима-
теля.

Сокращена продолжи-
тельность социальных
отпусков в связи с обучени-
ем. Если ранее продолжи-
тельность данных отпусков
составляла от 10 до 40 дней,
а для защиты дипломного
проекта — 120 дней, то За-
коном установлен диапазон
в пределах от 10 до 30 и 90
календарных дней соответ-
ственно.

Согласно Закону, нани-
матель обязан предоставить
отпуск с сохранением зара-
ботной платы работникам,
направленным на обучение
самим нанимателем. Зако-
ном заложено право (вмес-
то обязанности) на предос-
тавление учебного отпуска
без сохранения заработной
платы по согласованию
между работником и нани-
мателем.

Совет профсоюза счита-
ет, что произведенные из-
менения в Трудовом кодек-
се направлены на снижение
социальных гарантий и со-
циальной защиты трудя-
щихся и свидетельствуют
о продолжающемся наступ-
лении нынешнего режима
на социальные и трудовые
права граждан.

Администрация ПО «Беларуськалий» не пускаетАдминистрация ПО «Беларуськалий» не пускаетАдминистрация ПО «Беларуськалий» не пускаетАдминистрация ПО «Беларуськалий» не пускаетАдминистрация ПО «Беларуськалий» не пускает
профсоюзного лидера на предприятиепрофсоюзного лидера на предприятиепрофсоюзного лидера на предприятиепрофсоюзного лидера на предприятиепрофсоюзного лидера на предприятие

Председателя Бело-
русского независимого
профсоюза (БНП) Васи-
лия Коробова не пусти-
ли на территорию ПО
«Беларуськалий». У ли-
дера крупнейшего неза-
висимого профсоюза
отобрали специальный
пропуск.

Василий Коробов рас-
сказал, что 9 октября он
пытался пройти на терри-
торию управления объеди-
нения. Сотрудник охраны
не пропустил его и потре-
бовал отдать пропуск. На
вопрос профсоюзного лиде-
ра, кто отдавал такое рас-
поряжение, охранник пока-
зал наверх.

Как выяснилось позже,
приказ не пускать Василия

Коробова на территорию
объединения отдал замес-
титель директора по кад-
рам и идеологии Анато-
лий Махлай. В телефонной
беседе с профсоюзным ли-
дером идеолог «Беларусь-
калия» объяснил причину
своего решения.

Дело в том, что Василий
Коробов в открытом пись-
ме к председателю Феде-

рации профсоюзов Белару-
си, заявил, что льготные
пенсии были сохранены не
благодаря заслугам ФПБ,
а после предупредитель-
ной забастовки шахтеров,
которая произошла 9 сен-
тября. Руководство «Бела-
руськалия» тогда не под-
твердило информацию об
акции протеста шахтеров.
Василию Коробову так и
было заявлено: «у нас ни-
чего не было, что ты там пи-
шешь?!»

Профсоюзный лидер
предупредил нанимателя о
противозаконности его
действий. Согласно Закону
«О профсоюзах» нанима-
тель не имеет права пре-
пятствовать профсоюзному
лидеру пройти на террито-
рию предприятия, где ра-
ботают члены профсоюза.
Василий Коробов добавил,

что он будет вынужден об-
ратиться в прокуратуру, на
что получил следующий
ответ: «обращайся, куда
хочешь».

В связи с нарушением
прав руководителя профсою-
за БНП составил акт и напра-
вил его генеральному дирек-
тору ПО «Беларуськалий».
Если в самое ближайшее вре-
мя администрация не изме-
нит своего решения, профсо-
юз обратится в прокуратуру.
Председатель Белорусского
Конгресса демократических
профсоюзов Александр Яро-
шук сообщил, что БКДП,
членской организацией кото-
рого является БНП, проин-
формирует Международную
организацию труда об оче-
редных нарушениях прав
профсоюзов в стране.

www.praca-by.info
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Зачем «убивают» партииЗачем «убивают» партииЗачем «убивают» партииЗачем «убивают» партииЗачем «убивают» партии
Cергей АВЕРЬЯНОВ

11 октября Верхов-
ный суд Беларуси своим
решением ликвидировал
Белорусскую партию
женщин «Надзея». По-
чему власть взялась за
политические партии и
кому они мешают?

«Надзея» - не первая бе-
лорусская партия, ликви-
дированная по инициативе
Министерства юстиции.
Правда, часть ликвидиро-
ванных партий давно уже
действовали только на бума-
ге, практически не осуще-
ствляя уставную деятель-
ность.

Политологи на своем
жаргоне называют такие
организации «партиями
диванного типа». Потому,
что все члены такой партии
могут уместиться на одном
диване.

Согласно изданию «По-
литические партии Белару-
си» от 1997 года, на тот
момент в стране было заре-
гистрировано 36 партий. На
сегодняшний день на сайте
Минюста значится 16. На
самом деле – 15, потому что
«Надзею» еще просто тех-
нически не успели удалить
из списка. Это к слову о ста-
новлении у нас демократи-
ческого общества, лакмусо-
вой бумажкой которого
можно считать, в том чис-
ле, и деятельность полити-
ческих партий.

Хотя, безусловно, мно-
гие их этих 36 изначально
были мертворожденными.
Однако все они ставили пе-
ред собой, в том числе, и
политические цели: даже
Партия любителей пива
выступала за ценности ли-
берального капитализма
(этакий белорусский аналог
Союза правых сил), что не
мешало ей ратовать за вы-
сокое качество отечествен-
ного пива (программа акту-
альна и сегодня).

А если серьезно, то со-
здание политических
партий в начале-середине
90-х годов прошлого века
было настолько популярной
затеей, что своей партии не
было разве что у ленивого.
Конечно, их количество
должно было уменьшиться.

Что и произошло само
собой. То есть, выступая с
инициативой ликвидации
некоторых партий, Минюст
лишь выполнял функции
врача, констатируя, что па-
циент скорее мертв, чем
жив.

Несколько по-другому
дело обстоит с оппозицион-
ными партиями, которые,
казалось бы, выдержали ис-
пытание временем и, и – это
главное – продолжали осу-
ществлять свою деятель-
ность именно как полити-
ческие партии.

Таких немного. Из оппо-
зиционных остались шесть
– Партия БНФ, Объединен-
ная гражданская партия,
Партия коммунистов Бело-
русская, Белорусская соци-
ал-демократическая партия
(Грамада), ставшая право-
преемницей БСДП (НГ)
Николая Статкевича,
Партия «Белорусская соци-
ал-демократическая Грама-
да», Консервативно-Хрис-
тианская партия БНФ.
Кажется, никого не забыли.

Среди формальных ут-
рат на оппозиционном
партийном фронте – Бело-
русская партия труда Алек-
сандра Бухвостова и «Над-
зея» Елены Еськовой.

И вот тут возникает воп-
рос – а кому это вообще
надо? При сегодняшнем по-
ложении вещей вреда от су-
ществования оппозицион-
ных партий для власти зна-
чительно меньше, чем
пользы. А что? Пусть бы их
было десятка два – чем боль-
ше, тем лучше. Зато можно
было бы смело говорить
тому же Западу – «как у нас
проблемы с демократией?
Да у нас одних оппозицион-
ных партий столько, что мы
сами уже не в состоянии их
сосчитать…».

Вместо этого Верховный
суд ликвидирует «Над-
зею», давая лишний повод
для критики.

В сущности, и факт ос-
тается фактом, все оппози-
ционные партии вместе
представляют из себя эта-
кий междусобойчик. Соби-
раются в Рады, Политсове-
ты, ведут какие-то дебаты.
Процентов 80 населения (а
может и больше) и знать не
знают о том, что они там
слушали-постановили.
Другое дело, что здесь вина

лежит не только на самих
партиях – власть сделала
все возможное, чтобы зат-
руднить их контакт с элек-
торатом.

Вот, кажется, пусть бы и
существовали себе в своем
мирке. Кому они мешают и
зачем их «убивать»?

Версии происходящего
могут быть такие.

Версия №1. Сугубо эмо-
циональная

Ну не терпит власть ина-
комыслия. Даже в таком
полуподпольном виде оппо-
зиционные партии дей-
ствуют ей на нервы. Вот и
закрывают их при первом
же удобном случае. БПТ и
«Надзея», по этой логике,
лишь первые в списке. Дой-
дет дело и до «грандов».

Этой версии есть под-
тверждения. Деятельность
Партии коммунистов Бело-
русской приостановлена. В
конце августа 2007 года
Министерством юстиции
вынесены письменные пре-
дупреждения шести поли-
тическим партиям, среди
которых – партия «Белорус-
ская социал-демократичес-
кая Грамада» и БНФ.

В соответствии со стать-
ей 32 Закона «О политичес-
ких партиях» в отношении
политических партий мо-
гут быть применены два
вида взысканий: письмен-
ное предупреждение и лик-
видация. Ликвидация мо-
жет быть произведена по
решению Верховного суда
Беларуси в случае «повтор-
ного в течение года соверше-
ния действий, за которые
было вынесено письменное
предупреждение».

То есть, в принципе, ни-
каких сложностей – при
желании накопать огрехов
можно где угодно. Поэтому
скоро колокол зазвонит и по
остальным.

Однако у этой версии
есть минусы. Главный из
них – почему начали имен-
но с БПТ, с «Надзеи»? Поче-
му не взяться сразу за тот же
БНФ или за ОГП? Ведь они,
судя по активности, должны
раздражать власть гораздо
больше? Поэтому данная
версия кажется менее всего
похожей на истину.

Версия №2. Сугубо раци-
ональная

Мотивация ликвидации
партий следующая – в Бе-

ларуси планируется ввести
пропорциональную или
смешанную избирательную
систему, при которых кан-
дидаты в депутаты парла-
мента и местных Советов
полностью или частично
избираются по партийным
спискам.

Одна из причин таких
изменений – необходи-
мость налаживать отноше-
ний с Западом, а там среди
выдвинутых условий, в том
числе либерализация изби-
рательного законодатель-
ства.

В этом случае попытка
«зачистить поле» вполне
логична. А чего это оппози-
ционные партии будут выд-
вигать своих кандидатов?
Лучше их ликвидировать от
греха подальше.

Сюда же можно отнести
и периодически всплываю-
щие слухи о создании не-
кой партии власти – этако-
го аналога «Единой России»
белорусского замеса сами
знаете с кем во главе. Зачем
на этом поле конкуренция?
Зачем вообще создавать
партию власти, если в пар-
ламенте кроме нее будет
кто-то еще?

Эта версия сегодня ак-
тивно обсуждается, однако
и минусов у нее немало. Ну,
во-первых – зачем власти
менять избирательную си-
стему? Необходимости в
этом особой нет. Сблизить-
ся с Западом можно и дру-
гими, гораздо более просты-
ми способами.

Есть и прямые противо-
речия – председатель бело-
русского ЦИК Лидия Ермо-
шина давеча высказалась
против пропорциональной
системы. Вряд ли Лидия
Михайловна пошла против
«линии партии», извините
за случайный каламбур.

Эта комбинация пред-
ставляется слишком слож-
ной и многоходовой, чтобы
быть правдой. Но чем черт
не шутит?

Версия №3. Профсоюз-
ная

И Белорусская партия
труда, и «Надзея» имели
достаточно большое отноше-
ние к профсоюзам. БПТ воз-
главлял Александр Бухвос-
тов – лидер Белорусского
профсоюза работников авто-
мобильного и сельскохо-
зяйственного машиностро-
ения (АСМ), а впоследствии
– один из лидеров Белорус-
ского профсоюза работни-
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ков радиоэлектронной
промышленности (РЭП), а
партию «Надзея» – руко-
водитель правовой службы
того же профсоюза РЭП
Елена Еськова.

Представители влас-
тей заявляли, что вскоре
на рассмотрение Палаты
представителей будет вы-
несен проект нового зако-
на «О профсоюзах». Он
ужесточает требования к
численности республикан-
ского профсоюза, предпо-
лагает объединение толь-
ко по отраслевому принци-
пу и т.д.

Если законопроект бу-
дет принят в таком виде,
то жизнь независимых
профсоюзов станет гораз-
до сложнее. А многие из
них могут и вовсе прекра-
тить свое существование.

И вот тут-то активисты
профсоюзов вполне могут
рвануть в «близкие»
партии, существенно уси-
лив последние. Вот против
такого процесса и были
приняты превентивные
меры.

Эта версия, несмотря
на неординарность, имеет
право на существование. В
принципе, власти, очевид-
но, меньше всего хочется,
чтобы профсоюзы и
партии нашли общий
язык, объединив усилия и
создав мощное рабочее
движение.

Следуя этой логике,
следующей в списке впол-
не может стать та партия,
которая сблизится с проф-
союзами. Кстати, в свое
время это пытался сделать
и председатель Белорус-
ской социал-демократи-
ческой партии (Народная
Грамада) Николай Статке-
вич. Странно, но трудно-
сти у него начались при-
мерно в тот же период.
Тогда следующими впол-
не могут стать ПКБ или
БСДП (Грамада), - партии
«левого» толка, наиболее
близкие к рабочему дви-
жению. Если они, конеч-
но, будут стремиться за-
нять эту нишу.

Какая из вышеприве-
денных версий соответ-
ствует действительности,
лучше можно будет по-
нять, когда очередь дойдет
до следующей оппозици-
онной партии.

И дойдет – пожалуй,
это единственное, в чем
можно не сомневаться.

Не в системе делоНе в системе делоНе в системе делоНе в системе делоНе в системе дело
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Председатель Цент-
ризбиркома Беларуси
Лидия Ермошина счи-
тает, что введение в Бе-
ларуси пропорциональ-
ной системы приведет к
игнорированию мнения
избирателей. Однако,
сравнивая избиратель-
ные системы, важно не
забывать о главном. О
том, без чего любая из
них станет профана-
цией.

«Я отношусь к пропор-
циональной избирательной
системе отрицательно, так
как, на мой взгляд, она
ущемляет избирательные
права граждан. В тех регио-
нах, где партии слабо рас-
пространены, привязка
избирателя к партийным
спискам, возможность его
выдвижения в качестве кан-
дидата, только если он яв-
ляется членом партии,
ущемляет его избиратель-
ное право», - цитирует сло-
ва председателя Центриз-
биркома «Интерфакс».

Однако, возразим госпо-
же Ермошиной, мажоритар-
ной системе, наряду с рядом
преимуществ (универсаль-
ность, персонализация пред-
ставительства) тоже присущ
ряд серьезных недостатков.
Так, специалисты сходятся
во мнении, что главный из
них — существенное иска-
жение волеизъявления из-
бирателей.

Суть проста – при мажо-
ритарной системе в любом
избирательном округе ока-
зываются просто не услы-
шанными те избиратели,
которые голосовали за кан-
дидатов, занявших второе и
так далее места.

Допустим, в парламент
избран некто господин Ива-
нов, набравший 51% голо-
сов. А его конкурент Петров
в парламент не прошел, хотя
у него была поддержка, ска-
жем, 37% избирателей.
Значит, мнение более чем
трети избирателей данного
округа оказывается просто
неучтенным.

При пропорциональной
системе отсекаются толь-

ко голоса, поданные за
партии, не преодолевшие
заградительный барьер. В
разных странах этот барь-
ер различен. Скажем, в той
же России —7%, в Украи-
не – 3%.

Далее, среди недостат-
ков мажоритарной системы
политологи называют то,
что в парламенте начинают
превалировать местные ин-
тересы над общенациональ-
ными (депутаты представля-
ют только свой округ), уси-
ливается персонализация
политики (эта проблема,
кстати, актуальна и для нас)
и, как следствие, идет по-
ляризация общества в от-
сутствии объединяющих
общенациональных полити-
ческих сил.

Кроме того, при мажо-
ритарной системе резуль-
тат сильно зависит от нарез-
ки избирательных округов.

То, что достаточно широ-
кие слои населения оказы-
ваются не представленны-
ми в парламенте, не очень
хорошо.

«Это плохо не только с
демократической точки
зрения: учёт мнения мень-
шинства является есте-
ственной нормой либе-
ральных демократий.
Возникает угроза возник-
новения антисистемных
группировок. Тем более
что не исключается ситуа-
ция, когда не представлен-
ное в парламенте
меньшинство окажется
многочисленным – полага-
ет, например, профессор
Международного незави-
симого эколого-политоло-
гического университета
Сергей Черняховский. И
этой точкой зрения соглас-
ны многие эксперты.

Лидия Ермошина уве-
рена, что при пропорцио-
нальной избирательной си-
стеме большинство граж-
дан Беларуси лишились бы
права быть избранными в
парламент, так как являют-
ся беспартийными. Однако,
напротив, это бы стимули-
ровало рост политической
активности населения. Ста-
ли бы активнее формиро-
ваться партии. Развива-
лись бы политические
организации в регионах,
так как в партийных спис-
ках были бы именно мест-

ные кандидаты. Чтобы про-
рваться в парламент, поли-
тикам «на местах»
пришлось бы становиться
публичными – больше об-
щаться с избирателями,
отвечать на их вопросы, в
конце концов – отвечать за
содеянное.

Но, возможно, как раз
таки этот рост политичес-
кой активности и не устра-
ивает противников пропор-
циональной системы?

Конечно, было бы непра-
вильным утверждать, что у
пропорциональной систе-
мы нет недостатков. В сущ-
ности, она не панацея от
всех бед – и при пропорци-
ональной системе возмож-
на ситуация, когда в стра-
не к власти придет одна
партия и получится этакий
монстр типа КПСС или
«Единой России».

Однако не будем забы-
вать о главном – о возмож-
ности для каждого канди-
дата или партии
принимать полноценное
участие в избирательном
процессе. То есть – иметь
доступ к СМИ, в том числе
и к государственным, воз-
можность без помех вести
агитацию, встречаться с
избирателями, распростра-
нять информационные ма-
териалы и т.д.

Без этих условий все
разговоры о преимуще-
ствах любой избиратель-
ной системы – не более,
чем теоретизирование, ибо
ни та, ни другая, ни деся-
тая не дадут результатов
без соблюдения всех кон-
ституционных свобод граж-
дан.

И еще одно – гораздо
проще и доступнее для из-
бирателей должна быть
процедура отзыва депута-
та, не выполняющего свои
предвыборные обещания
или идущего вопреки мне-
нию избирателей своего
округа.

Это бы сделало депутат-
ский корпус более ответ-
ственным за принимаемые
решения. А депутаты в
большей мере контролиро-
вались бы своими избира-
телями, а не исполнитель-
ной властью.

Вот на это и следовало
бы обратить внимание в
первую очередь.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лукашенко не согЛукашенко не согЛукашенко не согЛукашенко не согЛукашенко не согласен:ласен:ласен:ласен:ласен:
Беларусь — не нахлебницаБеларусь — не нахлебницаБеларусь — не нахлебницаБеларусь — не нахлебницаБеларусь — не нахлебница

Александр Лука-
шенко дал пресс-конфе-
ренцию для представи-
телей региональных
средств массовой ин-
формации РФ. Почти
семь десятков журна-
листов ознакомились с
рассуждениями главы
Беларуси по поводу
того, что происходит с
российскими властя-
ми: лихорадка или че-
сотка. «Салідарнасць»
предлагает вашему
вниманию наиболее яр-
кие перлы президента
Беларуси с пресс-конфе-
ренции.

О ностальгии по про-
гулкам

«Года 3 назад или 5 я
вышел из своей резиден-
ции в Минске неожиданно
для своей охраны и пошел в
сторону цирка. Одернул
службу охраны. Голос такой
характерный: сразу люди
на остановке повернулись и
узнали. Не успел дойти до
цирка — уже за мной целая
демонстрация. Люди удив-
лены — никто же демонст-
рации не объявлял. Порва-
ли костюм. После этого
больше пешком не хожу».

О Фрадкове
«Все последние годы

Россия нас только и подтал-
кивала, чтобы мы начали
делимитацию, демарка-
цию границы, чтобы мы
явились инициаторами
этого… Что стоит заявле-
ние бывшего премьера
Фрадкова, который сидел,
ни черта не сделал и в кон-
це своей политической
жизни брякнул, что надо
обустраивать границу с Бе-
ларусью…Если надо, так
обустраивай».

На границе со стороны
России «выстроили тамо-
женные посты, увеличили
сейчас количество погра-
ничников». «Хотите вос-
становить границу, так
скажите об этом честно и
делайте. Но зачем нас к
этому толкать, чтобы затем
сказать, что это Лукашен-
ко границу строит».

«И я как Сталин нака-
нуне Второй мировой объя-
вил: не идите на провока-
ции, чтобы нас затем не
обвинили».

О льготах
«Сегодня в России и Бе-

ларуси назрела необходи-
мость повышения пенси-
онного возраста — не 55 и
60, а 60 и 65. В самых бога-
тых странах Европы так
есть».

При этом Лукашенко
подчеркнул, что «не ваш
(российский — ИФ) прези-
дент, ни я на это не идем».

Он отметил, что в Бела-
руси сохранена возмож-
ность трудоустройства
пенсионеров: «Им пошли
навстречу — получаешь
пенсию и можешь устро-
иться на работу, так они
еще хотят бесплатно в
транспорте ездить».

«Все эти сотни милли-
онов долларов (от эконо-
мии на льготах — ИФ) мы
прямиком направили де-
тям — бесплатно кормим
всех детей в школе, под-
держиваем многодетные
семьи на строительство
жилья — мы заинтересо-
ваны в рождении трех и
более детей».

«На столе лежит указ,
но еще посовещаемся —
льготы будут для тех, кто
должен пользоваться — ин-
валиды, многодетные се-
мьи. Сейчас отрегулируем
и предоставим льготы тем,
кому это нужно».

О писателях и языках
«По моей инициативе

из школьных программ
были убраны все национа-
листы, так называемые пи-
сатели. Национализм —
страшное зло, и вы в Рос-
сии знаете это больше, чем
кто либо».

«Кроме того, мы вер-
нули в программы то, что
было в свое время выбро-
шено — Толстой, Досто-
евский, Пушкин, Лер-
монтов… Русский язык
— это наш с вами язык.
Наверное, белорусы что-
то привнесли в этот язык,
так почему мы должны
отказаться от русского
языка».

Об СНГ
«Я категорический

противник мнения, что
СНГ было создано для «ци-
вилизованного развода», и
сказал это публично после
высказывания вашего (рос-
сийского — ИФ) президен-
та. Я чувствую, что он сам
понял, что ошибся».

«Если бы СНГ было со-
здано для развода, мы бы
давно уже развелись…
Хотя, нечем похвастаться,
что мы слишком продви-
нулись в рамках СНГ».

О белорусско-российс-
ких взаимоотношениях

«Текущие проблемы в
белорусско-российских
взаимоотношениях — это
не более чем неприятный
эпизод в великой истории
двух братских народов и не
повод отрекаться друг от
друга, вдребезги разбивая
наши общие вековые цен-
ности».

«Природа этих проти-
воречий проста — желание
отдельных личностей в
России потуже набить
свои, хранящиеся в запад-
ных банках, кошельки и
стать полноправными хозя-
евами на белорусской зем-
ле… Именно с такой целью
они внедряют рыночные
отношениях и право силы
вместо традиционных
принципов равноправного
и взаимовыгодного сотруд-
ничества».

«А чтобы собственный
народ (российский народ
— ИФ) за такие опасные
фокусы не дал по шее, то
они сочинили сказку, что,
дескать, Беларусь — на-
хлебница, сидящая на шее
у России».

О равноправных отно-
шениях с Россией

«Руководство России
просто не готово к нор-
мальным равноправным
союзническим отношени-
ям».

«РФ два года назад на-
чала в одностороннем
порядке выходить из дого-
воров и соглашений, под-
писанных в рамках Союз-
ного государства… Это
чрезвычайный факт в меж-
дународных отношениях.

Уже не надо никаких ут-
верждений, кто виноват,
что застопорилось создание
Союзного государства. Еще
чернила не выросли на со-
глашениях, а вы из них вы-
ходите. Разве могут быть
вопросы, кто виноват?».

О единении
«Или это снобизм, ли-

хорадка, чесотка, не знаю
как назвать: мы большие,
вы поменьше. Коль мы
большие, мы должны зап-
равлять всем, а вы входите
в состав губернии», пред-
положил Александр Лука-
шенко, напомнив, что
войти в состав России
«предложить Беларуси ни
Владимир Ильич ни
Иосиф Виссарионович та-
кого не смогли».

«Отойти от идеи едине-
ния — это политическая
смерть для белорусского
президента… Это была
одна из основ моей поли-
тики. Я провел единствен-
ный на постсоветском про-
странстве референдум об
единении Беларуси и Рос-
сии».

О добрососедских отно-
шениях с Россией, и нор-
мальных — с Западом

«Абсолютный приори-
тет в наших отношениях
— это Россия. И как бы
Россия не пыталась сде-
лать вид, что Беларусь ей
безразлична, ничего не по-
лучится».

«Что касается Евросою-
за, должны быть нормаль-
ные отношения. В силу
этого, наша политика дол-
жна быть многовекторной.
Но Россия — это абсолют-
ный приоритет в нашей
политике».

«А что, Россия не стро-
ит нормальные отношения
с Западом и США? Почему
Россия так беспокоится,
что мы пытаемся выстро-
ить с Западом нормальные
отношения?».

«Спасибо западникам,
Японии и Китаю»

«Прошло 9 месяцев,
никто (в России — ИФ) кре-
дитов не дал, и пришлось
средства изыскивать, что-
бы рассчитаться с монопо-
лиями. Спасибо западни-
кам, Японии и Китаю, нам
предоставили эти государ-
ства кредитов на сотни
миллионов долларов на
очень выгодных условиях».


